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安徽无为 羽毛轻轻产业重

□ 本报记者 梁 睿 李思隐
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杭州科技
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﹄
为何异军突起

李

景

受市场供需等影响——

草莓价格存在波动下降趋势
本报记者 崔 浩

近年来，羽毛球运动持续火爆，加之鹅

毛、鸭毛等原材料紧张，羽毛片价格不断攀

升，导致羽毛球价格频频上涨。据统计，尤尼

克斯、红双喜、翎美等多家知名羽毛球品牌已

多次发布调价公告，涨幅普遍在 40%到 60%

之间。在这场涨价潮中，安徽无为这座小城

因 其 在 羽 毛 羽 绒 产 业 的 深 厚 底 蕴 而 备 受

瞩目。

作为“中国羽毛羽绒之乡”，安徽无为已

拥有 40 多年的羽毛羽绒加工历史。如今，全

国大量刀翎毛在此诞生，羽毛球年产能高达

1800 万打。但价格波动下，这座以加工和代

工为主的产业小城也面临着附加值不高、抗

风险能力弱等挑战。

从小商小贩到产业集聚

无为毗邻长江，丰富的水网造就了规模

庞大的鹅鸭养殖业，鹅毛、鸭毛资源丰富。无

为的羽毛羽绒产业起源于上世纪 80 年代初，

部分苏浙沪地区的商人来到无为收购羽毛，

启发了当地人开始仿效。随后，无为人充分

发挥地处长三角、毗邻苏浙沪的地理优势，走

南闯北收购羽毛，销往外地加工企业。

无为市羽毛羽绒协会秘书长杨能玉回

忆，当时，常年在全国收购羽毛的无为人达到

数千人。

安徽省蓝翔体育用品有限公司总经理金

信长抓起筐中一把翎毛检查，刚好 200 根上

下，误差只在几根之间。这项绝技，是他几十

年职业生涯的证明。

借 助 改 革 东 风 ，加 工 技 术 得 到 全 面 推

广。无为市第一家羽绒厂——上海申达公司

官镇羽绒总厂宣告成立，由上海出设备、技术

和工人，无为提供原料。后来工厂虽然停办，

但是技术人员和工人流向全县。再后来，不

少走街串巷的“毛贩子”开始追求高附加值产

品，带着资金、技术以及渠道回到无为，建造

大大小小的羽毛羽绒加工厂。家庭作坊如雨

后春笋般涌现，迅速形成了产业集聚效应，无

为也逐渐成为全国羽毛羽绒贸易集散中心。

“我们有渠道，也有技术，为什么不自己

发展呢？”永胜体育用品有限公司总经理赵必

勇回忆，早年他从事羽毛收购、贩卖，去过黑

龙江、江苏等地，有了较为稳定的上游供应链

后，决定自己加工。“在羽毛加工领域，得家禽

者得天下。”赵必勇说。

无为市无城工业园区管委会主任罗志

刚表示，羽毛羽绒加工属于轻加工细分市

场。随着越来越多人返乡创业，产业集聚效

应得以迅速放大。稳定的上游渠道以及成

熟的技术工人，让无为快速成为全国羽毛羽

绒贸易集散中心。“这也为无为形成以羽毛

羽绒等原料贸易为基础的羽毛球生产、羽绒

制品加工等完整产业链提供了坚实基础。”

罗志刚说。

园区建设推动产业升级

2015 年，无为市正式规划建设羽毛羽绒

产业园，提供基础设施和配套项目，以应对产

业发展新形势。园区建设不仅为企业提供了

符合生产要求的环境，还改进了管理方式，便

于政策对接和规模效应的发挥。

永胜体育用品有限公司便是受益于园区

建设的企业之一。记者在永胜公司的厂房里

看到，数台羽毛球切片机正把羽毛快速切割

成标准的羽毛片，随即放入毛片分选机中，羽

毛片被分门别类送入不同筐中。“最开始我和

妻子从事羽毛片生产，属于家庭作坊式生

产。无论是日常经营还是市场预判，全靠经

验，管理上较为松散。更重要的是地方也不

大 ，没 办

法引入机

器，只能靠

手 工 ，效 率

难以进一步提

升 。”赵 必 勇 说 ，

2017 年 ，永 胜 公 司 正

式搬进产业园区，不仅产

能大幅提升，管理也更加规范。目前，企业年

营业收入达到 3917 万元。

为提升产业凝聚力，当地成立无为市羽

毛羽绒行业协会，制定行业自律条款，规范企

业运作方式。同时，牵头编制羽毛羽绒行业

发展规划，整合原料市场，帮助企业引进人

才、开展培训，助力行业良性发展。

“我们不断完善产业生态，全力当好服务

员。不仅营造良好营商环境，还着力从企业

共性问题、重要问题入手，以点带面破除企业

发展瓶颈。”罗志刚说。

羽毛羽绒加工位于产业链中游，下游是

终端产品，上游是羽毛等原材料，往往需要较

大现金流。杰翔羽毛制品有限公司总经理俞

杰表示，目前，羽毛球等终端产品需求日益旺

盛，但上游鹅鸭养殖量并没有显著提升，导致

原材料目前仍是卖方市场，加工端议价能力

弱。而下游多为知名品牌等大企业，交易中

话语权更大，往往采用赊销等方式，占用加工

端不少资金。“没有足够的资金用于周转，一

旦出现生产迟滞等问题，容易扩大风险。”俞

杰说。

针对产业特点，当地定期与重点银行召

开银企对接会，并与资金需求量较大的企业

进行点对点沟通，打通企业融资渠道。同时，

羽毛羽绒产业园与无为市城投公司组建融资

平台，提升企业融资能力。“我们建设了羽毛

仓库，企业在缺少资金时可将产品放置其中，

银行以此为抵押物在融资平台上为企业提供

贷款，减缓企业因为产品流转不畅导致的资

金短缺问题。”罗志刚说。

打造品牌提升产业价值

安徽光明体育用品公司是一家从事羽毛

片加工到终端制造全过程的企业，也是当地

最大的一家体育用品生产企业。记者在其车

间见证了羽毛球从羽毛片到成品的制作过

程：16 根羽毛片被植毛机插入球头，随即在

羽毛片和球头结合部位均匀涂满胶水将其粘

牢，一个羽毛球雏形就完成了。

公司副总经理阮传海表示，羽毛球工序

其实很复杂，首先是将鹅毛、鸭毛通过漂洗、

晾晒、炕毛、分拣、切割等环节制成羽毛片，流

入下游羽毛球厂后再经历新一轮的筛选，最

后与球头组装。

当前，无为已获评“中国羽毛羽绒之乡”

“中国羽毛球产业基地”“省级产业集群专业

镇”“省级体育产业示范基地”等称号。数据

显示，截至 2024 年，无为已拥有羽毛羽绒企

业 130 余家，其中规上企业 42 家；年产值达

50 亿元，实现税收达 8932 万元，从业人数 3 万

余人，羽毛羽绒产业在这里集聚成势。

然而，部分企业家对产业蓬勃发展背后

的隐忧也表达了担忧。由于产品议价能力较

低，市场价格波动往往依靠压低企业利润空

间来解决，有时候甚至还会出现成本倒挂。

业内人士表示，2024 年，羽毛球价格暴

涨暴跌，产业整体受到不少影响。

俞杰对价格波动印象深刻，当时上游涨

价意愿强烈，但下游提价幅度又有限，上下游

涨价幅度差需要资金填补；到年底价格出现

回落时，上下游观望心态又非常强烈，库存周

转率下降也带来不少资金缺口。

罗志刚表示，当前园区内还是多为加工

企业或者代工企业，附加值相对较低，可替代

性强。因此加大力度做好品牌建设，拓宽拓

深产业链条是当前发展重点。

“羽毛球是非必需品，消费者价格弹性较

大。要提高附加值，只能在加工端提升羽毛

球质量，销售端增强品牌效能。”阮传海说。

光明体育用品有限公司 2002 年设立，从

羽毛片加工起步，2007 年正式介入羽毛球成

品代工，2010 年注册羽毛球品牌“翎美”。经

过多年努力，目前，“翎美”已入选《2024 年

CNPP 羽毛球行业十大品牌榜中榜名录》。

“回望过去，当发展到一定程度后，品牌建设

就显得尤为重要。”阮传海感叹道。

罗志刚表示，接下来，将继续立足产业优

势，依托中国羽毛羽绒之乡品牌优势和中国

羽毛球产业基地资源，加快引进一批羽绒寝

具、羽绒制品等产业下游企业，打造具有重要

影响力的羽毛羽绒产业基地，力争到 2025 年

让羽毛羽绒园区产值达到 100 亿元。

近段时间，几家来自中国的

科技公司成为全球科技领域备受

瞩目的焦点：游戏科学推出的首

款国产 3A 游戏《黑神话：悟空》全

球热销，宇树科技的机器狗登上

春晚舞台引发热议，初创企业深

度求索的开源大模型 DeepSeek-

R1 震撼科技界。此外，强脑科技

的智能仿生手点燃了杭州亚残运

会的圣火，云深处科技的四足机

器人翻山越岭惊艳行业，群核科

技的可交互三维数据能力让其成

为全球领先的空间智能企业。

这 6 家科技公司都来自于同

一座城市——浙江杭州，也被称

为“杭州六小龙”。从电商时代的

“软实力”到 AI 时代的“硬科技”，

杭州科技公司异军突起的奥秘是

什么？

作 为“ 数 字 之 城 ”“ 电 商 之

都”，“六小龙”出圈的背后是杭州

持续发展数字经济的结果，更是

杭州因地制宜发展新质生产力的

生动实践。2024 年，杭州数字经

济比重再创新高，全市数字经济

核心产业增加值 6305 亿元，增长

7.1%，占 GDP 比重已达 28.8%，数

字经济成为杭州的“金名片”。

“六小龙”的成长，离不开

优质营商环境。在群核科技资

金链最紧张的时候，企业所在

地杭州上城区主动作为，帮其

争取到上百万元资金，使企业

延续创新之火，进而壮大成为

链主企业；云深处科技刚一成

立，就接受了杭州西湖区的初

创企业培训，在帮助企业解决

资质和项目申报等实际问题的

同时，区科创基金还对公司进

行了股权投资；为了加快脑机

接口产业化，帮助强脑科技发

展，杭州将智能仿生手纳入残

疾人辅助器具目录，为企业发

展提供全链条支撑。

杭州市市长姚高员道出了杭

州科技创新的核心理念：坚定不

移推进创新活力之城建设，确保

科技投入持续增长。杭州将每年

新增财力的 15%以上用于科技投

入，目标是在 2025 年使全社会研发投入强度突破 4%。“六小

龙”的一鸣惊人正是杭州对科技创新的持续投入与坚守的

回报。

培育科技企业、未来产业并非易事。关键要看能不能

做到两点：一是竭尽所能构建创新生态环境，这涉及教育

科技人才一体化发展，不仅需要高水平大学建设、高层次

人才引育，更要切实强化企业的科技创新主体地位，让企

业与高校、新型研发机构合作，共同建设科创平台，协同

开展关键核心技术攻关，不让企业在科创路上单打独斗。

二是千方百计实现科技成果转化。如果说科技创新是

“从 0 到 1”，那么成果转化就是“从 1 到 100”，很多时候，能

否成功产业化、产品化决定了一项科技的价值。因此，要做

深做实科技创新与成果转化的深度融合衔接，让企业真正

成为主导，以实际项目为载体、以真实的市场需求为导向，

建立“高校+平台+企业+产业链”的结对合作机制，努力提

高科技成果转化率。

“杭州六小龙”的崛起，是阳光雨露与时间共同浇灌的成

果。聚焦高质量发展这一首要任务，持之以恒因地制宜发展

新质生产力，未来会有更多优秀企业发展壮大，续写科技创

新的辉煌篇章。

去冬今春，草莓价格出现大幅波动。2024 年

12 月，全国草莓批发均价比上年同期大幅上涨

39.04%，每公斤达 33.83 元。然而，元旦后价格迅

速走低，春节前夕虽有回升，但随后再次回落。什

么因素导致草莓价格波动？接下来草莓价格会有

什么变化？

近日，记者走访了济南市堤口果品批发市场，

发现草莓摊位相比去年有所减少，且位置相对边

缘。一位批发商表示，尽管今年天气正常，草莓品

质良好，但价格却出现了大幅波动。元旦前价格

还能维持在较高水平，但元旦后价格就开始逐渐

走低，春节前夕回升至每公斤 44 元，但随后价格

再次回落至每公斤 22 元左右。

农业农村部农产品市场监测预警团队水果首

席分析师赵俊晔分析，从供需角度看，2024 年 12

月草莓价格显著上涨的主要原因是市场供不应

求。去年夏秋季节持续高温天气致使多地草莓移

栽定植时间和花芽分化推迟，应在 12 月份上市的

第一茬冬季大棚草莓上市期普遍延后，市场上草

莓供应量偏少。

此 外 ，2023 年 12 月 草 莓 批 发 均 价 每 公 斤

24.09 元，比 2022 年同期下跌 20.1%，以此为基数，

导致 2024 年 12 月的草莓价格同比涨幅较大。

临沂市是山东省内重要草莓产区，截至 2023

年底草莓种植面积约 5.65 万亩，产量约 17.7 万吨，

与往年基本持平。临沂市果茶中心综合科科长王

延书表示，2022 年受自然因素影响，草莓行业整

体价格异常，但 2024 年天气比较正常，价格也恢

复至往年正常水平。不过，元旦后草莓价格又出

现了严重下滑，不足元旦前的一半。据种植户反

映，2025 年 1 月 10 日当地市场收购价最低仅为每

公斤 7 元。

赵俊晔表示，元旦后草莓价格迅速下跌，是由

于各产区草莓集中上市，市场供给充裕所致。同

期各类柑橘、蓝莓、苹果、梨等水果种类丰富，进口

车厘子价格同比显著降低，消费者选择多样，加上

河北、山东、安徽、辽宁等主产区的阶段性供给显

著增大，促使草莓价格显著下跌。

从周期角度看，草莓市场价格具有明显的季

节性。一般设施草莓的价格通常是 11 月份价格

上涨，12 月份达到高点，次年 1 月至 2 月下降。

赵俊晔表示，近年来草莓价格确实存在整体

波动下降的趋势。从 11 月至次年 2 月的草莓均价

来 看 ，2020/2021 产 季 每 公 斤 价 格 为 33.93 元 ，

2021/2022 产 季 为 35.43 元 ，2022/2023 产 季 为

28.89 元，2023/2024 产季为 22.12 元。

在草莓市场，新需求正成为推动市场变化的

重要因素。一亩田市场部负责人欧连维表示，消

费者对新品种、新口味的期待值较高。草莓在品

类创新上具有代表性，几乎每年都有新品种种植

出来，除了主流的红颜、奶油、甜宝灯等品种，目前

香野、白雪公主等新品种采购热度涨幅居前。因

此，种植端需要保持对创新的热情，不断推出新品

种以满足消费者多元化需求。

“新品种由于供给少，价格一般比较高，比如

优质白草莓的价格通常是普通品种的 5 倍以上，

礼盒装价格更高，溢价空间更大。面对这一形势，

种植端需要作出相应的调整，同时也要注意不要

盲目跟风种植，要持续跟踪市场需求变化，做到人

无我有、人有我优。”欧连维说。

除了供需关系和新需求外，消费热点和方式

的变化也对草莓价格产生了影响。传统以批发市

场流转为主的形式正在逐步让出更多空间给电

商、直播、社区团购等新流通方式。这些新流通方

式对供给侧的包装样式、分拣分级等提出了新

要求。

欧连维建议，作为一种易损、易变质的水果，

草莓需要加强标准化处理来提高产品质量、增加

产品附加值，以此稳定市场价格，增加收益。

对于未来市场趋势，王延书表示，随着市场进

一步调整，预计草莓价格可能会在一定范围内波

动。他提醒种植户和经销商们要警惕市场风险，

合理安排生产和销售计划。

□ 草莓价格受市场供需关系、消费热点等多重因素影响。因此，种植端需要作

出相应的调整，持续跟踪市场需求变化。

□ 作为一种易损、易变质的水果，草莓需要加强标准化处理来提高产品质量、

增加产品附加值，以此稳定市场价格，增加收益。

2 月 10 日，位于四川省宜宾市叙州区的渝昆高铁宜宾站站前广场项目施工现场，工人们正

加紧作业。项目建成后，将形成功能完备、生态宜居的独立片区体系以及独具特色的城市门户

形象展示区。 兰 锋摄（中经视觉）

安徽无为羽毛羽绒产业园的羽毛

晾晒区。 何义安摄（中经视觉）


